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EN BREF

Le monde était convaincu en 1918 que la Première 
Guerre mondiale devait être la dernière des dernières. 
Nous savons ce qu’il advint de cet espoir et en ce 11 
novembre 2022, alors que la guerre est de retour sur 
notre continent, n’oublions pas le combat des Poilus 
pour la Paix et le sacrifice de nos soldats morts pour la 
France.

Sur notre commune, la cérémonie orchestrée par l’UNC 
(Union Nationale des Combattants) et le souvenir 
Français, accompagnée par les vétérans de KOLWEZI 
et la FNACA (Fédération Nationale des Anciens 
Combattants en Algérie) débuta par une messe dans 
l’église de Bras avec bénédiction des drapeaux. 
Le cortège se rendit ensuite au carré militaire du 
cimetière communal, avec dépôt de gerbes et allocution 
de l’UNC. Pour clôturer cette commémoration le cortège 
défila de la place du 14 juillet jusqu’au monument aux 
morts, avec allocutions des autorités et dépôt de gerbes 
au pied de notre monument.

Étaient présents : l’UNC de Bras, le Souvenir Français, 
les vétérans de KOLWESI, la FNACA de Saint-Maximin, 
le prêtre de notre Paroisse, l’adjoint au Chef de Centre 
des Sapeurs-Pompiers de Saint-Maximin, un 
représentant de la Gendarmerie de Saint-Maximin, les 
représentants de l’UIISC7 (Unité d’Instruction et 
d’Intervention de la Sécurité Civile) de Brignoles, les 
JSP (Jeunes Sapeurs-Pompiers) de Pourrières et son 
responsable, le CCFF (Comité Communal Feux de 
Forêt) de Bras, les élus de la commune et du 
département, ainsi que de nombreux Brassoises et 
Brassois.

La Municipalité remercie toutes les personnes 
présentes. Il est important d’honorer nos morts et faire 
perdurer ce devoir de mémoire.

DEVOIR DE MÉMOIRE À BRAS



ÉDITO

Chères Brassoises, Chers Brassois,

2022 a été marquée par des évènements 
climatiques exceptionnels. Nous avons 
subi à 3 reprises la grêle, des pluies 
bien trop rares mais d’une intensité 
inouïe, une sécheresse extrême... Ces 
évènements exceptionnels deviennent 
malheureusement réguliers. 

L’année 2022 a été également marquée 
par la réalisation de la phase 1 du 
réaménagement du cœur de village. Même 
si quelques finitions sont encore en cours, 
on peut déjà distinguer le rendu final de cet 
aménagement. Vous avez été nombreux à 
nous féliciter de cet aménagement.
Nous pouvons désormais tous profiter 
d’un cheminement piéton sécurisé, d’une 
chaussée réduite incitant à réduire la 
vitesse, de plus de places de stationnement 
et d’un fleurissement important de notre 
centre village. Je salue une nouvelle fois la 
commission extra-municipale qui a participé 
à l’élaboration de cet aménagement.

Nous amorçons 2023 avec la phase 2 
(entre la place du 14 juillet et la mairie) 
de ce projet d’envergure. Comme pour 
la phase 1, ces travaux engendreront 
des contraintes de circulation et de 
stationnement. Nous appelons donc au 
civisme de tous afin que cette période 
de travaux se passe dans les meilleures 
conditions possibles.

Au nom de l’ensemble du conseil municipal, 
je vous souhaite une excellente année 
2023, qu’elle vous apporte ainsi qu’à 
vos proches santé, joie, réussite.
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CHANGEMENTS AU CONSEIL MUNICIPAL

Nathalie PARTIOT, conseillère 
municipale, a démissionné de ses 
fonctions. Elle a pris son envol dans 
une autre région, nous lui souhaitons 
une belle réussite dans ses nouveaux 
projets !

Camille FLEURY lui succède 
désormais. Bienvenue à elle ! 

CHANGEMENTS AU CONSEIL MUNICIPAL

 Élise BARD de Claire BARD le 1er septembre  Lyham JEAN de 
Clémence BOURSIN le 19 octobre  Narjess BOUTRIF de Sarah 
et Ali BOUTRIF le 28 octobre  Achille VILLEMINOT de Chloé 
LOMBARD et Jules VILLEMINOT le 31 octobre

NAISSANCES
ACTE CIVIL

DÉCÈS
 
 Jeannine AUBERT le 7 septembre  Raymond ROMA le 7 octobre 

MARIAGES
 Jean-Philippe GIRAULT et Maria-Isabel CARDOSO DUARTE le 10 
septembre  Jonathan VANDER-EYCKEN et Marie-Caroline LAUDET 
le 1er octobre  Raphaël BATAILLE et Julie CAPEL le 8 octobre 

"Le Journal de Bras", journal municipal trimestriel n° 54 édité par la commune de Bras 
à 1 500 exemplaires.
Directeur de la publication : Franck PERO 
Rédacteur en chef : Séverine VINCENDEAU
Conception : service communication
Impression : CMA Pub, 83470 Saint-Maximin
Ont participé à ce numéro : 
Franck PERO, Séverine VINCENDEAU, Pierre ARMAND, Jérémy MESSAOUDI, Jean-
Pierre RIVIER, Nicolas ROBIN, Isabelle AMARIGLIO, Jean-Pierre LONCQ, les associa-
tions brassoises, les enfants de l'école, les services civiques.
Crédits photos et illustrations : Franck PERO, Séverine VINCENDEAU, Jean-Pierre
RIVIER, les associations brassoises, le CCFF, la CSA, Freepik

La construction du réservoir 
d'eau a permis de collecter 5 
stères de bois. La commune 
en a fait don à 2 familles en 
difficultés, disposant d'un 
moyen de chauffage au bois, 
pour se chauffer cet hiver.

DON DE BOIS À 2 FAMILLES BRASSOISES
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THÉ DANSANT

DESTINATION SPORT SANTÉ

Le vendredi 4 novembre 2022 la commune 
a accueilli le Comité Départemental 
Olympique et Sportif (CDOS) et le Comité 
Départemental d’Éducation pour la Santé 
(CODES) dans notre salle des fêtes pour 
présenter aux Brassoises et Brassois le 
projet ''Destination Sport Santé''.

C’est grâce à la labélisation « 
Terre de Jeux 2024 » que notre 
commune a été choisie pour ce 
projet, qui va permettre à 15 
administrés de tous âges de 
participer à 12 séances 
gratuites d’activités physiques 
adaptées.
Ces séances ont débuté le 
mercredi 16 novembre 2022 au 
Pôle Culturel et Social et se 
termineront le mercredi 1er 
février 2023. Les objectifs sont 
de permettre aux personnes 
sédentaires de faire ou refaire 
une activité physique et de les 
mettre en relation avec le 
monde associatif de notre 
village.

La commune a organisé une après-midi dansante 
qui n'a malheureusement pas rencontré le succès 
escompté. Si les participants ont beaucoup 
apprécié ce moment convivial, chacun regrette 
la faible participation.

Nous sommes à votre écoute pour proposer des 
animations en adéquation avec vos souhaits. N'hésitez 
pas à nous les communiquer !

CCAS



CCAS
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CCAS

ALICIA
Je m'appelle Alicia, nouvelle service 
civique pour une durée de 6 mois.
J'ai 17 ans et j'ai effectué un Bac 
Pro SAPAT (Services Aux 
Personnes et Au Territoire) qui s'est 
déroulé sur une durée de 3 ans. 
Après le service civique j'aimerais continuer mes 
études en tant que psychomotricienne ou 
ergothérapeute. C'est donc avec plaisir que je ferai 
votre rencontre.
Je suis à l'écoute et motivée dans tout ce que 
j’entreprends , je suis donc prête à mener à bien 
ma mission contre l’isolement intergénérationnel.

ÉRIKA
Bonjour, Erika nouvelle volontaire 
au service civique au CCAS pour 
une période de 6 mois.
J’ai 24 ans et nouvellement 
diplômée d’une licence de 
psychologie, j’ai d’abord 
commencé mon cursus par un Bac Scientifique. 
J’envisage par la suite une poursuite d’études en 
Master de psychologie pour devenir psychologue 
et terminer ma formation de sophrologie.
Durant toute la période de cette mission je serai 
ravie de vous apporter mon aide et mon soutien. 
Je m’engage à être disponible et à l’écoute.
Il me tarde de vous rencontrer.

ALICIA ET ÉRIKA, SERVICES CIVIQUES AU CCAS

NOS MISSIONS

• Lutter contre l’isolement social
• Accompagner les personnes isolées : visites, appels...
• Élaborer des projets propices au lien social
• Apporter tous les outils à disposition pour créer du lien 

(associations…)
• Proposer des activités intergénérationnelles
• Solidarité

NOS OBJECTIFS

• Vivre une expérience humaine
• Gagner en ouverture d’esprit

• Épanouissement personnel
• Aide à la construction de projets 

d’avenir professionnel

RETOUR D'EXPÉRIENCE :

Nous avons fait des visites qui se sont très bien passées. Au début, nous étions stressées et impressionnées. 
Nous ne savions pas comment aborder, nous investir auprès des personnes et entrer dans leur vie privée, 
même si après chaque visite les retours étaient très positifs. 
Peu après les premières visites, nous étions à l'aise.
Ce sont des expériences très enrichissantes sur le plan personnel et émotionnel ; nous apprenons beaucoup 
des personnes que l’on rencontre.
Nous nous sommes rendues compte que les besoins sont très divers, ce qui nous permet d’élaborer des 
projets répondant aux envies et besoins de chacun, et de nous épanouir dans notre mission qui reste très 
diversifiée.
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INITIATIVE LOCALE

MINI TRANSHUMANCE À BRAS

Samedi 29 octobre, les Brassois ont eu la chance de pouvoir assister à la traversée du 
village d'un troupeau de 300 moutons, spectacle qui devient de plus en plus rare de nos 
jours et qui fait toujours le bonheur des habitants, même s’il faut parfois s’armer d’un peu 
de patience lorsque l'on circule en voiture à ce moment-là !

Ces animaux, appartenant à l’éleveuse brassoise 
Laetitia (également éleveuse de poules et présente 
sur le marché de Bras le dimanche matin) et son 
mari Michaël La Domalé, se sont déplacés des Allées 
pour aller rejoindre un autre lieu d’éco pâturage sur 
le site des Candouliers.

Cette migration présente divers intérêts 
écologiques :

• L’éco-pâturage, gestion douce des espaces verts 
et naturels par l’intervention d’herbivores 
domestiques réduit l’usage des moyens 
mécaniques et proscrit l’usage de produits 
chimiques.

• D’autre part, les animaux se déplacent avec 
des graines et autres entités (animales, végétales, 
microbiennes et fongiques) et en permettent la 

dissémination dans leur toison, sous leurs sabots, 
dans leur tube digestif. Ils se substituent ainsi - 
pour partie - aux grands mammifères qui, avant 
leurs disparitions, jouaient ce rôle de dispersion et 
d'entretien de la biodiversité génétique.

• L’éleveur qui suit un programme d’écopastoralisme 
peut proposer à la vente en circuit court les produits 
de son exploitation (viande, fromages…) dans le 
respect des valeurs du développement durable et, 
pour tout ou partie, dans des circuits commerciaux 
de proximité.

Petits et grands sont ravis de pouvoir regarder d’un 
peu plus près les moutons, brebis, agneaux et 
béliers, sans oublier les chiens de bergers, qui sont 
souvent des Patous. Ces chiens, dont l’instinct de 
garde est très développé, servent à protéger les 
troupeaux contre les prédateurs comme le loup.

Rappelons que l’on regarde le troupeau seulement avec les yeux.
Il y a des règles de sécurité à respecter afin que tout le monde vive en bonne intelligence et en harmonie.
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DÉVELOPPEMENT DURABLE

Nous vous avons parlé de cette opération dans notre édition précédente 
(Journal de Bras d'automne - n°53) : le Défi FAAP est lancé. Il consiste à 
accompagner des familles volontaires à consommer plus de produits bio 
sans augmenter leur budget.

 
10 familles brassoises se sont portées volontaires pour réaliser ce 
défi : depuis septembre et pour une période de 10 mois, elles se sont 
lancées dans l'aventure de la consommation alimentaire bio.

Une première réunion d'informations a permis aux familles d'en 
savoir plus sur ce concept, de se mettre en lien avec leurs 
interlocuteurs privilégiés et de connaître les démarches à suivre 
pendant cette période de 10 mois pour réussir ce challenge. Cette 
rencontre s'est déroulée dans la bonne humeur, chacun étant 
enthousiaste à l'idée d'échanger sur les différentes manières de 
consommer. 
Le 19 novembre dernier, les participants ont effectué une visite à la 
ferme maraîchère biologique d'Amishku. La rencontre avec la 
productrice leur a fait découvrir la culture des légumes locaux et a été 
l'occasion d'acheter quelques produits locaux.

LE DÉFI DES FAMILLES À ALIMENTATION POSITIVE EST LANCÉ !
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DÉVELOPPEMENT DURABLE

Intervenir sur l'enlèvement des embâcles en rivière est un entraînement précieux pour les sapeurs de  
l'UIISC7 de Brignoles, qui mettent à profit ce type d'action planifiée sur la sécurisation d'un cours d'eau à 
proximité afin d'entraîner les plus jeunes et les préparer à d'éventuelles futures catastrophes naturelles.

Cette opération implique de mobiliser les ressources humaines et matérielles nécessaires, d'organiser la 
coopération avec les services municipaux sur le terrain... Une organisation logistique qu'il est également 
essentiel de répéter pour mieux appréhender une urgence climatique.

La commune de Bras remercie vivement les équipes de la 3°compagnie d’intervention de l'UIISC7 et parmi 
eux les équipes aguerries de la section Verdi 33 qui se sont investies sans 
relâche, du lundi 26 au jeudi 29 septembre dernier, pour retirer ces 
embâcles de notre rivière.

Des sapeur-sauveteurs de l'Unité d'Instruction et d'Intervention de la Sécurité Civile n°7 de 
Brignoles sont intervenus fin septembre à Bras pour tronçonner et dégager les embâcles du 
Cauron et ont ainsi contribué à sécuriser le cours d'eau.

Cette action a notamment mobilisé des équipes aguerries de la section Verdi 33 pendant 
plusieurs jours. La commune de Bras les remercie chaleureusement pour cette opération 
d'envergure, très utile pour la commune.

NETTOYAGE DU CAURON PAR L'UIISC7
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CADRE DE VIE
EXTINCTION DE L'ÉCLAIRAGE PUBLIC

Une mesure économique :
Contrairement aux ménages, le prix de l’électricité pour 
les collectivités locales n’est pas régulé. Notre commune 
de Bras, adhérente du Symielec Var, bénéficie d’un tarif 
de groupe, mais malgré cela, l’impact financier est très 
important.
En 2021, le montant des dépenses d’électricité de notre 
commune était de 70 000€ et nous estimons que nous 
allons atteindre en 2022 une dépense de 130 000 euros 
soit une augmentation 85%.
Rien que pour l’éclairage public, la dépense énergétique 
passe de 20 000€ à 37 000€ soit une augmentation de 
17 000€ en seulement 1 an. Malheureusement, nous 
attendons encore des augmentations en 2023.

À l'heure où le pays entier fait face à une flambée des 
coûts énergétiques, réduire ce poste de dépense 
devient une nécessité pour notre commune.

 
Une double mesure environnementale :

• L'extinction de l'éclairage public réduit de manière 
considérable la pollution lumineuse. Cette luminosité 
nocturne artificelle nuit aux éco-systèmes de notre 
territoire. Rétablir la pénombre permet aux espèces de 
retrouver leurs cycles habituels.

• Dès la fin de cet été, nous avons tous été avertis des 
risques de pénuries énergétiques pour cet hiver. 
Chaque KW économisé est une nécessité à grande 
échelle. Bras prend donc le partie de la sobriété 
énergétique pour réduire ses dépenses.

Lors du Conseil municipal du 18 octobre dernier, 
la décision d'éteindre l'éclairage public sur 
l'ensemble de la commune entre 22h et 6h a été 
votée. Cette décision, à la fois économique et 
écologique, est appliquée depuis le 2 novembre.

Vous pensez que l'extinction de l'éclairage 
public peut favoriser la délinquance, le 
vandalisme ou les cambriolages ?

Le retour d’expérience des autres communes et de 
source policière, l’extinction de l’éclairage public n’est 
pas source d’augmentation d’incivilité.

 HALTE AUX IDÉES REÇUES !

Éclairage = sécurité ?

AUGMENTATION DU TAUX DE LA 
TAXE D’ENLÈVEMENT DES ORDURES 

MÉNAGÈRES (TEOM)

Comme vous l'avez constatez, le prix 
de la collecte et du traitement des 
déchets a subi une augmentation. En 
voici les raisons...

La Taxe d’Enlèvement des Ordures 
Ménagères (TEOM) sert à financer le 
fonctionnement du service d’enlèvement et 
de traitement des déchets ménagers sur le 
territoire de l’Agglomération Provence Verte. 
La taxe est collectée par l’Agglomération 
Provence Verte et reversée en totalité au 
SIVED-NG. 

L’Agglomération Provence Verte est née en 
2017 de la fusion de trois communautés de 
communes : Val d’Issole, Comté de Provence 
et Sainte-Baume Mont-Aurélien. Chacune 
finançait différemment sa compétence 
Déchets. Depuis 2018, la TEOM a été 
instaurée sur tout le territoire de 
l’Agglomération par délibération pour une 
application au 1er janvier 2019. L’évolution 
des taux de la TEOM par zone a été calculée 
en fonction des évolutions des coûts de la 
compétence sur la base des données 
communiquées par le SIVED NG.
De plus, le taux de la part de l’Agglomération 
des taxes d’habitation est en baisse 
constante. L’augmentation de la Taxe 
d’Enlèvement des Ordures Ménagères
est donc pour partie compensée par la baisse 
de la fiscalité des ménages.
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CADRE DE VIE

Le saviez-
vous ?

Une infraction à vélo 
peut avoir une 
incidence sur les 
points de votre 
permis de conduire.

Vous pouvez être 
sanctionnés d'une 
amende en cas de :

• défaut d’éclairage 
et de freins

• vitesse excessive
• stationnement 

gênant

LA MOBILITÉ DOUCE 

La mobilité douce désigne un moyen de se déplacer non 
polluant, sans motorisation : la marche à pieds, le vélo, la 
trotinette. Elle induit quelques règles de bonne conduite pour 
la sécurité de tous.

Bonne pour la santé et pour l'environnement, elle induit cependant 
quelques règles de bonne conduite pour la sécurité de tous.

À pieds, en vélo, en trotinette...

Pour garantir une bonne visibilité, vous devez porter un gilet de haute 
visibilité conforme à la règlementation.

Les enfants de moins de 12 ans doivent obligatoirement porter un casque, 
sous peine d'amende pour son responsable légal. Au delà de cet âge, le 
port du casque n'est pas obligatoire, mais fortement recommandé.

Envie d'écouter sa playlist le temps d'un trajet ?
Et bien non ! Le port à l’oreille de tout dispositif susceptible d’émettre du 
son est interdit, tout comme les appels téléphoniques.

Trottinettes électriques ou vélos, vous êtes soumis au code 
de la route. Sur la route, vous êtes tenus de circuler à droite et respecter 
la signalisation.

Trottinettes électriques : une assurance responsabilité civile est obligatoire. 
Votre assurance habitation ne vous couvre pas en cas de dommages !
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DOSSIER

La politique agricole du territoire Provence Verte est axée prioritairement sur 
l’accompagnement, le maintien et la pérennisation de l’activité agricole.

Paroles d’un agriculteur sur 
l’outil ZAP

INTÉRÊTS DE L’OUTIL ZAP POUR

LES EXPLOITANTS
• Préserver à long terme votre outil de 

travail: le foncier agricole
• Aucune contrainte pour les exploitants : 

ce qu’il est permis de faire aujourd’hui via 
le règlement d’urbanisme est toujours 
autorisé

• Faire évoluer les mentalités des 
propriétaires et lutter contre les friches 
spéculatives : mise à disposition du 
foncier facilitée

• Dynamisme accru de l’activité agricole et 
reconquête agricole : fermage, 
installation(s d’exploitant(s)…

• Conservation du caractère agricole et du 
paysage, identité de la commune

En partenariat avec la Région Sud Provence Côte 
d'Azur et la Communauté d'Agglomération Provence 
Verte, la commune de Bras a initié avec l'aide de la 
chambre d'Agriculture et la SAFER, la mise en place 
d'une Zone Agricole Protégée.

Après la mise en place d'ateliers participatifs et 
l'organisation de réunions publiques, le projet de 
périmètre de la ZAP a été fait en concertation et 
collaboration avec les agriculteurs de la Commune. Il 
sera présenté au 1er conseil municipal de 2023 où il 

sera soumis à délibération. 
Ce périmètre de Zone Agricole Protégée sera une 
servitude d'utilité publique qui s'impose au règlement 
d'urbanisme (PLU) actuel et futur de la commune. 

Dans cette zone, tout changement de zonage du 
PLU sera soumis à un avis préfectoral. La 
destination agricole sur du long terme est donc 
garantie.

Étapes de 
mise en 

place d’une 
ZAP

1

2

3

4

5
6

7

8

1. Délibération du Conseil Municipal
de mise en place d'une ZAP

2. Élaboration du projet de ZAP

3. Consultation pour 
accord du Conseil 
Municipal pour la mise 
en place de la ZAP

4. Consultations pour avis de la
Chambre d’Agriculture, CDOA, INAO

5. Enquête Publique

6. Délibération du Conseil 
municipal pour accord

7. Arrêt préfectoral 
de création

8. Annexion au 
document d’urbanisme 
comme servitude 
d’utilité publique Bras en est 

actuellement 
à l'étape 4
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ZONE AGRICOLE PROTÉGÉE

Projet de périmètre de ZAP

La ZAP occuperait 984 ha, sur les 3493 ha soit 28% de la commune
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RÉAMÉNAGEMENT DU CENTRE-VILLAGE

JANVIER

FÉVRIER

Fin avril : zones 1 et 2 terminées

2ÈME PHASE DES TRAVAUX

Planning prévisionnel

MARS

AVRIL
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Circulation alternée

RÉAMÉNAGEMENT DU CENTRE-VILLAGE

Août : pas de gêne de circulation, pause estivale.

Circulation fermée

JUILLET

AOÛT
À

DÉCEMBRE

Circulation ouverte, aucune gêne
MAI

JUIN

MAI

La commune vous tient régulièrement informés de l'évolution des travaux. Communiquez votre 
adresse mail à : echristmann@mairie-bras.fr pour recevoir les Points Info Travaux.
Consultez le Facebook de la mairie :       Mairie de Bras et le site Internet www.mairie-bras.fr
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RÉAMÉNAGEMENT DU CENTRE-VILLAGE

RUE JEAN JAURÈS EST - PROJET

Plan des zones

2 3 4 51
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JEUNESSE

LA GRANDE LESSIVE

C’est un évènement mondial qui a lieu deux fois 
par an, il s’agit d’étendre sur un fil des œuvres 
réalisées sur un format A4.

Cette année cette aventure a eu lieu le 20 octobre. 
Chaque grande lessive a un titre, cette année 
c’était ''La couleur de mes rêves''.

Nous en avons informé les familles, les enfants 
ont eu le choix de différents supports pour créer 
leurs œuvres. Ils ont ainsi fait de la peinture avec 
des bouchons, des cotons tiges, des feuilles 
d’automne Ils ont fait de la peinture propre (peinture 
réalisée entre 2 feuilles plastifiées) cela permet 
une manipulation sans se salir les mains. Ils ont 
fait également du coloriage, du collage. Ils se sont 
exprimés librement et ont laissé libre cours à leur 
créativité.

Les enfants de l’école ont également participé à ce 
mouvement artistique ainsi que les structures de 
La Maison de L’Enfance sur les différentes 
communes avoisinantes.

Les œuvres ont ensuite été suspendues pour le 
plus grand plaisir des petits et des grands de la 
crèche à l’école maternelle.

Nous remercions les familles de nous avoir apporté 
du fil et des pinces à linge ainsi que la Mairie pour 
nous avoir permis d’exposer sur l’espace public.

La prochaine édition de ce mouvement aura lieu au 
mois de mars, cela donnerait aussi la possibilité à 
d’autres structures de nous rejoindre...

Cette année nous avons décidé à la crèche Les Gribouilles de participer au mouvement 
créatif dit ''La Grande Lessive''.
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JEUNESSE

Nous avons ramassé pleins de déchets : plastique, fer, 
emballages et plein de mégots de cigarettes. Nous 
avons trié les déchets et nous sommes allés les jeter à 
la poubelle. Ema

On est allés dans le village ramasser des déchets 
jusqu'aux allées. On a parlé de l’environnement. Après 
on est retournés à l'école pour tout trier. Après avoir tout 
trié, on est allés au tri tout jeter. Rosie

Quand le SIVED est venu, nous sommes partis dehors. 
Nous avons trouvé tout plein de déchets : des mégots 
de cigarettes, du plastique, des emballages etc. Quand 
nous sommes revenus nous avons trié les déchets. Elle 
nous a expliqué que même si nous trions, nous ne 
pourrons pas sauver entièrement la planète. Faustine

Mardi la dame du SIVED est venue et elle nous a prêté 
des gants pour ramasser les déchets dans le village. 
On est passés devant chez moi. Avant de passer chez 
moi, on est allés à la rivière. Melyss

Mardi dernier nous avons fait une séance de ramassage 
des ordures dans le village. Nous avons ramassé des 
mégots de cigarettes. Nous avons ramassé beaucoup 
du plastique. Nous avons ramassé des choses qui vont 
à la déchèterie. Adrien

Quand la dame du SIVED est arrivée, elle nous a 
expliqué ce qu'elle faisait ici. Après, on a fait le tour du 
village. Je pense que la chose qu'on a trouvé le plus 
sont les mégots. C'est grave ! Quand on est rentrés on 
a fait des tas. Le plus gros est le tas de mégots ! La 
dame nous a expliqué que les goûters écologiques, 
c'est mieux. Alice

Le mardi 20 septembre on a ramassé plein de mégots 
dans tous les coins de rues, mais aussi d'autres déchets 
comme : des bouteilles ou des bouts de bouteilles de 
verre, des bouts de plastiques, des bouts de métal et 
surtout des emballages. Mais le pire dans tout ça, c'est 
qu'on n'a même pas fait tout le village et on a trouvé 
plein de déchets. Baptiste

Le ramassage des déchets, c'était bien parce qu'on a 
trouvé plein de mégots de cigarettes à côté des trottoirs 
et un peu plus à côté des bars. On n'a pas trouvé 
beaucoup de métal. Les gens font trop de pollution avec 
les mégots de cigarettes et le plastique. Léha

Lors de la séance de ramassage des déchets, j'ai 
remarqué qu'il y avait vraiment beaucoup de déchets. Il 

y avait majoritairement des mégots de cigarettes. Je 
trouve qu'il faut vraiment faire des efforts. La planète ne 
mérite pas ça, elle a déjà assez souffert. Ca ne se fait 
pas, alors vraiment, faites attention s'il vous plait. Maéva

Il fallait mettre les déchets dans les bonnes poubelles. 
Ils nous ont dit de ne pas jeter des déchets parterre, et 
de les trier. Manon

Notre sortie ramassage des déchets avec Muriel, la 
dame du SIVED, était géniale. Nous n'avons pas fait 
tout le village, juste une partie, et nous avons trouvé 
énormément de mégots de cigarettes. Ce n'est pas 
normal d'en trouver autant, il y avait aussi beaucoup de 
canettes. La matière que nous avons trouvée le plus 
c'était du plastique, notamment des emballages. La 
pollution aujourd'hui est impressionnante et si on 
regroupe tous les déchets, on pourrait former un 
septième continent. Après avoir ramassé les déchets 
nous sommes allés aux poubelles de tri (recyclage) où 
nous avons tout trié : du verre, du plastique, du papier, 
presque toutes les matières. Avant d'aller les trier, on a 
trouvé aussi du fer et des masques. C'est pour ça qu'il 
faut faire très attention à notre environnement. Margot

Lors de la sortie SIVED, je n'ai pas compté le nombre 
de mégots de cigarettes, il y en avait au moins cent 
selon moi. Nous avons trouvé beaucoup de plastique, 
pas beaucoup de verre heureusement. J'ai retenu que 
le verre prenait plus de mille ans pour disparaître. C'est 
important de ne pas polluer pour l'environnement. La 
pollution est un désastre, vous ne faites pas attention à 
notre planète ! Il y en a beaucoup trop, la planète ne 
peut plus supporter. Elle en a marre, j'espère qu'après 
mon message, vous polluerez moins. Les déchets sont 
nos ennemis ! Merci de faire attention à notre planète ! 
Marilou

C'était le vendredi 30 Septembre. On a ramassé dans 
les environs de 260 mégots ! Et plein d'emballages 
plastiques. Muriel et certains élèves ont trouvé des 
bouteilles en verre. Nous avons aussi trouvé plein 
d'objets non recyclables qui vont dans la poubelle noire. 
Muriel est une dame du SIVED super sympa. Elle nous 
a donné des gants et on a ramassé plein de déchets, 
Lohan a trouvé une boite de chips et dedans il y avait 
une bouteille de coca ! C'était extra de trouver cette 
bouteille. Sinon, c'était super et j'ai trouvé que cette 
scéance était trop bien ! On est allés jusqu'aux Allées et 
on est retourné à l'école. On a tout trié par matière et 
Muriel nous a tout expliqué. Elle nous a même expliqué 
qu'il y avait maintenant 8 continents si on comptait tous 

Les élèves de notre école bénéficient depuis plusieurs années d'une grande sensibilisation 
à la protection de l'environnement, et d'interventions du SIVED. En septembre, notre classe, 
comme bien d'autres, est sortie pour une séance de ramassage des déchets. Voici ce que 
les élèves ont retenu...
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les déchets seulement marins ! C'est énorme ! Nous 
avons trié (avec les mains) dans trois poubelle tout les 
déchets trouvé. La mamie d'Aurore nous a accompagnés 
et a visité notre classe. Elle aussi a trouvé des déchets, 
dont une bouteille en verre. Moi j'ai trouvé ça vraiment 
bien. Je ne sais pas pour vous, si vous l'auriez fait, mais 
je crois que vous auriez aimé. Agathe

Le vendredi 30, avec la dame du SIVED qui s' appelle 
Muriel, et ma mamie, on a pris des gants et on est allés 
dans le village ramasser des déchets. On n'est allés 
que jusqu' aux allées mais on a ramassé beaucoup de 
déchets, surtout des mégots de cigarettes, des 
bouteilles de coca, des boites de chips et du plastique. 
Après, on est retournés à l'école et on a tout trié par 
matière et on est allés le jeter dans les poubelles. Après, 
Muriel nous a expliqué plein de choses par apport a la 
pollution, elle nous a aussi dit que les camions du 
SIVED étaient compartimentés. Et que les gens, ils ne 
se rendent pas compte que, maintenant, il y 8 continents 
au lieu de 6. Elle nous a dit qu' il fallait faire des 
emballages en tissu au lieu de les acheter en plastique. 
Et aussi que, trier, c'était très important. Aurore

On a ramassé beaucoup de déchets pendant la sortie, 
surtout du plastique et des mégots de cigarettes Il y 
avait beaucoup de déchets. Après on a regardé ce 
qu'on avait ramassé et on a trié dans les bonnes 
poubelles. Et le SIVED nous a appris des choses sur 
les déchets, comme par exemple, les mégots de 
cigarettes se dégradent en 2 ans. Mélusine

C'était très bien. Mais on a remarqué qu'il y avait 
beaucoup de déchets. Surtout des mégots. Puis on est 
allés trier les déchets. Il y avait beaucoup d'emballages. 
La dame nous a expliqué que les mégots ne se 
décomposent pas avant deux ans ! Alors ne jetez pas 
vos déchets dans la nature ! Paula

Un mardi, une dame du SIVED est venue dans notre 
école pour nous faire aller dans notre village pour 
ramasser des déchets jusqu'au pont des allées. On a 
trouvé plein de déchets dans Bras et on a récolté du fer, 
du plastique, du carton, du papier, du polystyrène, des 
mégots de cigarettes etc ... Rafaël

Moi je trouve que les gens ne font pas attention à 
l'environnement et ne font pas d'efforts. Certaines 
personnes en tout cas... Au moins 90% de déchets et 
de plastique dans l'océan ! Je demande juste un petit 
service... s'il vous plait on peut changer tout ça, pensez 
à tous ces animaux ! Dans l'eau, et plein d'autres pays.
Voilà, merci à tous ! Tianèce

Il y a pas très longtemps on a fait le ramassage des 
déchets avec Muriel. On n'a pas fait tout le village mais 
quand même beaucoup de déchets. Et surtout beaucoup 
des mégots de cigarettes et de plastique. Muriel nous a 

appris beaucoup de choses sur les déchets et surtout 
que c'était grave de jeter les déchets dans la rue. La 
maîtresse a pris des photos de déchets pour mettre 
dans le journal. Eileen

Le mardi 20 septembre nous sommes allés à la récolte 
des déchets .La dame du SIVED nous a prêté des gants 
et nous sommes allés au pigeonnier. Nous avons trouvé 
100 mégots de cigarettes, plein de bouts de ferraille, 
des lames de couteaux, un morceau de grillage, du fil 
de fer, une cigarette électronique, une canette de 
Monster, et de coca, du tissu, des préservatifs, des 
chaussures, Etc. Enfin, nous sommes rentrés à l’école 
pour trier les déchets. Eliott

Sortis de l'école, nous sommes allés à côté de la 
bibliothèque. C'est à partir de là qu'on a commencé. On 
a trouve plein de plastique et fer, et aussi plein de 
mégots de cigarettes. On a fait tour du village, et quand 
on est rentrés on a trié les déchets, on les a mis dans 
une poubelle. La récréation est passée, on est allés en 
dehors de l école et on est allés jeter les poubelles dans 
la poubelles à coté. Lohan

Les déchets sur notre planète, il y en a plein ! Du 
plastique, du métal, des cigarettes, des emballages, 
bref, il y en a plein. Mais la solution, il y a des poubelles. 
Comme poubelle, il y a la poubelle jaune, la poubelle 
bleue, la poubelle noire, la poubelle verte. mais ça sert 
à quoi des poubelles ? Ça sert à trier pour ne pas 
polluer. Lilly
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Sortie "Lumexplore" à La Ciotat

La classe de CE2 de Mme Lethur a profité d'une sortie à la Ciotat en ce début d'année scolaire.
Les élèves se sont exprimés à ce sujet :

On est d'abord allés au cinéma voir un film sur les 
cachalots. Les cachalots vivent en groupes de 
femelles, de petits et d'adolescents pendant que 
les mâles sont en Antarctique. Les cachalots 
émettent des "clacs" pour se parler. L.

Ensuite on a vu des expositions dans une 
chapelle. On a aussi regardé une vidéo avec un 
ours polaire qui avait trouvé et mangé toute la 
nourriture des explorateurs du coup ils ont dû 
abandonner la mission. T.

L'après-midi on a rejoint le stand de l'association 
de Pascale Soussan.
On y a fait des jeux autour de la protection des 
océans et on a eu des informations supplémentaires 
sur les cachalots. R.

La Municipalité collabore avec un nouveau 
prestataire pour la gestion enfance : restauration 
scolaire, accueil périscolaire du matin et du soir, 
accueil de loisirs du mercredi et des vacances 
scolaires. Une information détaillée sera 
communiquée à l'ensemble des familles.

Le portail famille du nouveau logiciel ICAP simplifie la gestion et l'organisation des parents. Très 
simple d'utilisation, il est accessible à tous.
Le Portail Famille permet aux familles d'accéder à différents services du logiciel depuis leur connexion 
internet. Les démarches administratives des familles sont facilitées. Elles peuvent saisir leurs demandes 
directement sur cette nouvelle interface.

Les familles peuvent :
 réserver et inscrire leurs enfants aux différentes prestations : restauration scolaire, accueil périscolaire du 

matin et du soir, accueil de loisirs du mercredi et des vacances scolaires ;
 suivre les activités ;
 consulter et régler leurs factures en ligne.

Ce logiciel, déjà approuvé par d'autres communes, va répondre aux attentes et souhaits des familles et de la 
collectivité.

Les inscriptions se font toujours au plus tard le 23 du mois précédent.
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Bourse au Bafa

4 places disponibles par an

LA COMMUNE SE CHARGE D'INSCRIRE LES 
CANDIDATS À UNE FORMATION BAFA ET EN 
ASSURE LE FINANCEMENT.

Les candidats doivent réaliser 70h de contrepartie 
au sein de la structure jeunesse en fonction des 
besoins de la commune ou lors de certaines 
manifestations (centre de loisirs l'été, week-end 
sportif, fêtes estivales...).

Le stage pratique doit être réalisé dans les 12 mois 
après la validation du premier stage au sein de la 
structure municipale. Habituellement l'été, mais il 
peut survenir à d'autres moments en fonction des 
besoins et des contraintes des candidats.
A l'issue de la validation du stage pratique, les 
candidats ont 6 mois pour s'inscrire au stage 
d'approfondissement de leur choix.

Le candidat procède de lui-même à son inscription. 
Nous pouvons l'accompagner dans cette démarche.

Conditions :
• Les candidats doivent être âgés de 17 ans à la 

signature de la convention.
• Effectuer 70 heures d’activité citoyenne pour la 

commune.

Candidature :
Adresser votre CV + lettre de motivation au 
secrétariat de la mairie : secretariat@mairie-bras.fr 
ou sur place.

Déroulement :
1. Stage de formation générale de 8 jours (stage de 

base)
2. Stage pratique de 14 jours effectifs en situation 

d'animateur dans un accueil de loisirs, en accueil 
de jeunes ou en accueil de scoutisme déclaré

3. Stage d’approfondissement de 6 jours ou de 
qualification de 8 jours minimum.

À l'issue de ces stages, un jury délibère pour donner 
ou non le brevet.

Engagements :
Le candidat doit être assidu lors de son stage de 
base.
En cas d'échec à l'une des parties, le candidat 
pourra se réinscrire à ses frais à une autre session.
En cas de non suivi du stage de base, il devra 
rembourser les sommes engagées.
En cas de non réalisation des contreparties (stage 
pratique + 70h), il devra rembourser les sommes 
engagées pour son stage de base.

RÉALISE 70H D'ACTIVITÉ 

CITOYENNE AU SEIN DE LA 

STRUCTURE JEUNESSE EN 

ÉCHANGE D'UNE PRISE EN 

CHARGE À 100% DE TON BAFA
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        RETOUR EN IMAGES SUR LES ANIMATIONS

Dans notre édition d'été 2022 (Journal de 
Bras n°52), nous vous avons présenté les 
neuf ouvrages sélectionnés pour le Prix 
des Lecteurs du Var 2022.

Ce prix littéraire, créé en 2001, est organisé par le 
Département dans le cadre de la Fête du livre du 
Var. Chaque lecteur a été invité à voter pour son 
ouvrage préféré parmi une sélection. 

Les trois sélections proposées concernaient les 
catégories "Littérature adulte", "Album Jeunesse" 
et "Bande Dessinée".

Vendredi 18 novembre dernier, sous le 
chapiteau de la Fête du livre à Toulon, ont été 
récompensés : 

Dans la catégorie Littérature : 
"Minuit dans la ville des songes", 
de René Frégni aux Editions 
Gallimard

Dans la catégorie Jeunesse :
"L'éternité", de Mathilde Poncet 
aux Editions L'Étagère du Bas

Dans la catégorie BD :
"Clara et les ombres", d'Andréa 
Fontana et Claudia Petrazzi aux 
Editions Bande d’ados. 

Ces ouvrages sont disponibles à la 
médiathèque. N'hésitez pas à venir les 
découvrir.

Ciné d'Halloween

Chasse au trésor : ''Le grimoire d’Elfie"

Escape game "Cornebidouille"

Fête de la Science : atelier Gulliver
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JEUX VIDÉO
Mercredi et samedi après-midi

CLUB TRICOT
1er samedi du mois : adulte
dernier samedi du mois : enfant

ATELIER COUTURE
2ème et 3ème samedi du mois

SAMEDI 21 JANVIER
Nuit de la lecture « "Affronte tes peurs"
programme à venir

VACANCES SCOLAIRES D'HIVER

SAMEDI 11 FÉVRIER
10h00
spectacle "debout léonie"
par le compagnie du Funambule
À partir 2 ans 

MERCREDIS 15 ET 22 FÉVRIER 
14h00 à 16h00
Ateliers pop up
proposés par le Centre d’Art de Châteauvert 
À partir de 8 ans

SAMEDI 18 FÉVRIER
17h00 à 20h00
mario kart challenge
Tout public dès 6 ans

SAMEDI 25 FÉVRIER
17h00 à 20h00
Just Dance Challenge 
Tout public dès 6 ans

SAMEDI 18 MARS
10h00 / 11h00 / 14h00 / 15h00
Spectacle théâtre d’ombres "Tamouk" «

JEUDI 23 MARS
la grande lessive

PROGRAMME DES 
ANIMATIONS

VOS JEUX DE SOCIÉTÉ ET JEUX VIDÉO 
MAINTENANT DISPONIBLES EN PRÊT !

Comment ça fonctionne ?

Il vous suffit d’être inscrit à la médiathèque, d’emprunter 
et de ramener vos jeux à la médiathèque de Bras (Les 
jeux ne circulent pas sur le Réseau des Médiathèques).

La durée d'emprunt est de :
• 2 semaines pour les jeux de société 
• 3 semaines pour les jeux vidéos

Il est possible d'emprunter 1 jeu par carte d'adhérent.

Tous les jeux sont consultables sur le catalogue en ligne : 
https://www.mediatheques.caprovenceverte.fr/

La commune de Bras étant membre du réseau 
des médiathèques, votre carte d'adhérent est 
donc gratuite pour vous : profitez-en !
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Reprise des activités FEP : une 1ère randonnée très conviviale !

Le 20 septembre dernier, les activités randonnées du FEP ont repris 
sous la forme d’une rando / pique-nique sur le thème de l’auberge 
espagnole. Les 2 groupes, de petites et grandes randonnées, se sont 
retrouvés sur le site du Tombereau au terme du parcours, autour d’un 
apéritif convivial suivi d’une excellente daube, gentiment préparée par 
Lucien. Tous ont apprécié ces chaleureuses retrouvailles autour d’une 
table bien garnie. Ce fut l’occasion d’échanger, entre autres, sur les 
différents circuits de la saison à venir.

Cette journée a permis aux nouveaux inscrits de s’intégrer rapidement 
dans le groupe. Pour accompagner le dessert, nous avons eu le bonheur 
de pouvoir écouter Aimée, notre doyenne des randonneurs, toujours 
bon pied bon œil, interpréter magnifiquement un poème sur le thème de 
l’accent.

Nous remercions le service technique pour son aide dans 
l’acheminement du mobilier nécessaire à cet événement.

Au début de cette saison 2022 / 
2023, le Foyer d’Éducation 
Permanent compte, à ce jour, 
environ 114 adhérents répartis 
sur les différentes activités : 
randonnées, gymnastique 
(Booty Piloxing, stretching-
relaxation, gym d’entretien, gym 
tonic), peinture et cours 
d’Italien.

Toutes les activités se déroulent 
dans une ambiance détendue 
et sympathique et l’association 
accueille de nouveaux 
membres tout au long de 
l’année.

N’hésitez pas à venir nous 
rejoindre !

LES JEUXVALIERS DU PLATEAU ROND
Journée Jou'11 et march'11 ensemble

Le vendredi 11/11/11x2, 30 personnes sont 
parties du Pôle Culturel et Social à 11h11 pour un 
tour de 11 km. 
Pendant les pauses, des jeux. Puis le soir, nous 
avons commandé 11 pizzas. Et pour ceux qui 
sont restés jusqu'au bout, nous nous sommes 
quittés à 11h11 du soir après une bonne journée 
de marche et de jeux de société. 

Un grand merci à Claude Fussler pour la 
promenade sur le domaine du Peyrourier et à 
Sylvain et sa famille pour l'organisation de cette 
magnifique journée !
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L’AÏKIDO, UNE VOIE PLUS QU'UN SPORT

“Plutôt convaincre que vaincre, 
sans humilier et en respectant 
l’intégrité physique de l’un et de 
l’autre.”

Notre art martial, sans 
compétition ni catégorie d'âge 
ou de genre, s'attache à la fois à 
préserver le corps des pratiquants 
en bonne santé, à la recherche de 
l'amélioration des capacités 
physiques et mentales de chacun, 
réunissant sans difficulté hommes 
et femmes sur les tatamis. 

Des objectifs bien plus motivants 
que de simplement gagner un 
match ou un combat. On ne parle 
d’ailleurs pas d’adversaire, mais 
de partenaire en Aïkido.

Opposé à l’utilisation de la force 
musculaire, l’Aïkido préfère la 
mobilité, la rapidité, la souplesse 
et la disponibilité, utilisées pour 
dévier et contrôler un partenaire 
lors de frappes ou de saisies, en 

détournant, en absorbant la force 
de l’attaquant afin de la diriger et, 
ainsi, de la neutraliser.
En cela, il constitue un martial 
adapté à tous, aux petits comme 
aux grands gabarits et, de ce 
fait, aux hommes comme aux 
femmes.

L’Aïkido constitue une recherche 
de développement physique et 
mental, visant au dépassement de 
ses propres faiblesses, sans 
intention de nuire ou d’écraser 

l’autre. Si ce travail est personnel, 
il se fait avec l’aide des autres, 
dans une recherche à deux, 
chacun donnant et recevant pour 
permettre l’apprentissage de soi, 
de l’autre et de la relation.

L’Aïkido permet de façonner son 
corps, son esprit dans la répétition 
des mouvements, dans la 
présence habitant chacun des 
gestes, que l’on cherche à toujours 

affûter, préciser… À ce titre, il ne 
constitue ni un simple sport ni un 
objet de consommation, dans 
lequel on viendrait piocher des 
techniques de défense. Passée la 
phase de la première découverte, 
les pratiquants souhaitent en effet 
s’investir bien plus profondément 
dans cette étude, la persévérance 
constituant une qualité essentielle, 
partie intégrante de la voie que 
constitue l’Aïkido.

Le professeur et vos partenaires 
vous aideront à découvrir puis 
travailler les techniques, les 
chutes, les armes, pour mieux 
appréhender votre environnement, 
votre équilibre. Il peut y avoir de la 
frustration au début mais l'Aïkido 
offre une marge de progression 
infinie.

Parce qu'on ne se construit pas 
seul, le club s'appuie sur une 
fédération nationale, la Fédération 
Française d'Aïkido et de Budo, 
elle-même représenté localement 
par la Ligue Provence Alpes Côte 
d’Azur et son Comité 
Interdépartemental de la Côte 
d’Azur.
Ces instances nous permettent 
d'avoir un cadre solide, de 
continuer à former les professeurs 
grâce aux enseignants et 
techniciens référents, d'organiser 
des stages locaux, régionaux ou 
nationaux afin de réunir les 
pratiquants auprès de professeurs 
de haut niveau pour de beaux 
moments d'échanges et 
d'apprentissage.

Les cours adultes et enfants à partir de 7 ans sont donnés dans un dojo traditionnel japonais, fruit de Maître 
TAMURA, élève direct du fondateur de l’AÏKIDO, situé Place des Allées.

Younoos ISSAK, professeur diplômé 5ème Dan FFAB, CSDGE (commission spécialisés des grades et 
équivalences) reconnu par l’Etat et 4ème Dan Aïkikaï (de l’Hombu dojo de Tokyo) sera honoré de vous recevoir 
en ces lieux et place pour vous conduire dans la voie de l’Aïkido.

Cours adultes : lundi et jeudi de 19h00 à 21h00 / Cours jeunes : mercredi de 16h30 à 18h00

Pour tous renseignements contactez le 06 48 20 03 57
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Artiste danseuse de Flamenco, 
Isabelle Pemartin commence 
l'apprentissage de la danse à 
l'opéra de Lille à 11 ans. À l'âge de 
18 ans, elle est engagée dans la 
compagnie d'Annie FLORE à 
Bruxelles. À partir de 25 ans, elle 
travaille avec Maribel au 
Conservatoire de Perpignan et 
découvre le Flamenco. 
Elle confirme ensuite son 
engagement dans cette aventure 
en se formant auprès des plus 
grands de cet Art (Isabel Soler, La 
Joselito, José Galvan, Concha 
Vargas, Juana Amaya, Mario 
Maya, Matilde Coral, Carmen 
Almeniz, Miguel Vilar, Angelita 
Gomez, Manolete, Manolo Marin, 
La China, Mercedes Ruiz, Rafaela 
Carrasco, La Molina, Joaquin 
Grilo, Farruquito, Pastora 
Galvan...). Elle renoue ainsi avec 
ses racines andalouses (elle est 
notamment la petite nièce de 
Julian Pemartin, auteur du guide 
alphabétique du chant profond 
Flamenco).

Désormais pleinement investie 
professionnellement dans la 
danse, on retrouve Isabelle sur de 
nombreux événements dont voici 
quelques repères. En 1992, elle 
réalise la première partie du 
spectacle de Diego Clavel. En 
1994, après une représentation à 
la salle Onyx de Nantes, elle fait la 
première partie de La Joselito.
Elle est également danseuse dans 
le film « Le garçon d’Orage » de 
Jérôme Foulon, diffusé en 1996 
sur grand écran et sur Arte. En 
1996, elle est jurée pour le 
concours de sévillanes de 
Perpignan.

En 1998, elle participe au concours 
national de Cordoue, au festival 
de flamenco de Canet-en-

Roussillon et danse Carmen de 
Bizet au festival de Conques. Elle 
réalise également une création 
contemporaine à Carcassonne 
avec Odile Cals. Elle continue à 
se produire régulièrement, notons 
par exemple à la Salle P. Fort de 
Nantes (2003), sur plusieurs 
scènes nationales avec D.
Manzanas et A. Garcia (2004-
2005), au centre Mandapa à Paris 
(2009) et participe à la création du 
groupe Doucha, en les 
accompagnant à la danse 
flamenco sur de la musique 
klezhmer. De 2013 à 2016 elle 
tourne en compagnie de Juanito 
Fuentes trio avec leur spectacle 
Cuadro Flam’N Co.
Elle est aussi demandée à 
plusieurs reprises pour des dates 
originales à l’étranger (par 
exemple par la directrice artistique 
Sihem Belkhodja pour des 
prestations en Tunisie et Lybie, 
lors de Printemps de la danse de 
Tunis et Carthage en 2005 et 2006 
mais aussi en 2009 puis 2016 
pour la Saint Sylvestre).

Passionnée, Isabelle partage 
également son Art en donnant des 
cours de danse flamenco, 
sévillanes et castagnettes depuis 
plus de 20 ans (en milieux 
scolaires et associatifs mais aussi 
à plusieurs reprises à Nantes au 
Centre de Formation Régionale 
de la Danse (C.F.R.D.) et au 
Centre Européen des Professions 
Artistiques).

Au cours de son parcours 
professionnel, elle aura aussi co-
créé plusieurs spectacles 
flamencos dans lesquels elle 
danse (El Baile, El Sueno, A mi 
Padre, Abanico de colores, 
Cuadro flam’N Co).
Son dernier projet, « De l’Ombre à 
la Lumière », se veut être une 
traversée initiatique et cathartique 
à travers les différents styles 
flamencos. On la retrouvera, 
accompagnée du Maestro Paco El 
Lobo du guitariste Alban Gaignard, 
de la chanteuse Stéphanie 
Fernandez (La Churri) et de Hugo 
Larvoire au cajon.

Isabelle Pemartin vous 
propose de la retrouver 
pour des cours de 
Flamenco au Pôle Culturel 
et Social de Bras le mardi 
de 20h à 21h et le 
vendredi de 18h à 19h.

Enfants à partir de 7 ans.

Facebook : Expressions 
Flamenca

Site Internet : 
www.isabellepemartin.com

Pour tous renseignements, 
vous pouvez la joindre au :
06 87 37 53 14



LIBRE EXPRESSION

Afin de garantir la liberté d'expression et en application de la loi n°2002-276 du 27 mars 2002 relative à la démocratie de 
proximité, un espace d'opinion équivalent est consacré à chaque groupe d'opposition représenté au sein du Conseil municipal. 
Les textes sont publiés sous l'entière responsabilité de leurs auteurs. La Municipalité décline toute responsabilité face au contenu 
édité.

Chères Brassoises et Chers Brassois,

L’année 2022 se termine et nous tenons à 
vous témoigner toute notre sympathie.

En cette période, nous vous souhaitons de 
passer de belles fêtes de fin d’année et nous 
vous présentons tous nos meilleurs vœux 
pour l’année 2023, vœux de santé, de bonheur 
et de prospérité.

Par ailleurs, nous resterons toujours à vos 
côtés pour vous informer et recueillir vos 
doléances.

Patrick BERNARD et Patrick GAZAN
« Pour le renouveau de Bras »

Conseillers Municipaux d’Opposition

Article non reçu

Christian ROERO
''Pour Bras tout Simplement"
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Agenda SERVICES
MAIRIE 
04 94 37 23 40 / secretariat@mairie-bras.fr
Lundi au vendredi : 8h-12h 
Mardi et jeudi : 8h-12h et 15h-18h
POLICE
04 94 37 23 41 / police@mairie-bras.fr
Agents : 06 14 43 19 66 / 06 14 43 08 47
ACCUEIL PÉRISCOLAIRE ET DE LOISIRS
06 18 35 17 30 / accueildeloisirs@mairie-bras.fr
Lundi, mardi, jeudi et vendredi : 7h30-8h40 et 
16h30-18h30
Mercredi : 7h30-18h30
MÉDIATHÈQUE
09 75 23 56 41 / mediatheque@mairie-bras.fr
Mardi : 14h-18h
Du mercredi au vendredi : 9h-12h et 14h-18h
Samedi : 9h-12h et 14h-17h
CCAS
06 14 33 32 09
Permanences sur rendez-vous les mardis et
vendredis de 9h à 12h
TECHNIQUE 
06 23 04 07 24 / ydanrey@mairie-bras.fr

NUMÉROS UTILES
ÉCOLE 
04 98 05 12 99 
CRÈCHE
06 71 05 80 00 / www.maisonenfance.fr
ASSISTANTES MATERNELLES
Liste complète disponible sur www.mairie.fr
De 0 à 99 ans > Petite enfance
ESPACE TRIS
04 98 05 23 53 / www.sived83.com
AGGLOMÉRATION PROVENCE VERTE
04 98 05 27 10
VÉOLIA
09 69 329 328 (Gestion de l’eau)
LA POSTE
04 94 69 94 15
Lundi au samedi : 9h15-11h15

ÉLUS
Franck PERO - fpero@mairie-bras.fr
Maire - Finances, Travaux
Anne COUPLEZ - annecouplez@mairie-bras.fr
Urbanisme  
Nicolas ROBIN - nrobin@mairie-bras.fr
Développement Durable et Action Sociale
Séverine VINCENDEAU - svincendeau@mairie-bras.fr 
Communication et Jeunesse
Jérémy MESSAOUDI - jmessaoudi@mairie-bras.fr 
Manifestations et Développement Économique
Isabelle AMARIGLIO - iamariglio@mairie-bras.fr
École et Culture
Pierre ARMAND - parmand@mairie-bras.fr
Associations, Conseil des Sages et Sports

Séances de cinéma chaque vendredi à 18h30 et 21h00
Cinéma Le Cercle. Tarif : 6 €
Infos. Ciné83 : 04 94 24 72 86 / cine83@laligue83.org
www.facebook.com/FOL83 - www.allocine.fr/salle ''Le Cercle''

JANVIER
 ■  SAMEDI 14 
Vœux du Maire / À 18h - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 04 94 37 23 40

 ■  SAMEDI 21
Loto du FEP / À 17h30 - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 06 22 36 78 40
Soirée contrée / À 20h15 - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 06 42 91 81 73 
Nuit de la lecture "Affronte tes peurs"  - Pôle Culturel et Social
Contact : 09 75 23 56 41

 ■ DIMANCHE 22
Scrabble duplicate  / À 20h - Salle de réunion du Pôle Culturel et Social
Contact : 06 42 91 81 73

 ■  SAMEDI 28
Nouvel an chinois du Viet vu Dao / Journée - Salle des Fêtes François 
Boschero
Contact : 06 32 98 24 34

FÉVRIER
 ■ SAMEDI 4
Journée country  /  Journée - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 06 30 35 03 79

 ■SAMEDI 11
Spectacle "debout Léonie" / À 10h - Salle associative du Pôle Culturel et 
Social
Contact : 09 75 23 56 41
Soirée contrée / À 20h15 - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 06 84 96 76 18

 ■ DIMANCHE 12
Repas de la Chandeleur  /  À 12h - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 06 42 91 81 73 

 ■ MERCREDI 15 
Ateliers pop up  / À 14h - Médiathèque
Contact : 09 75 23 56 41

 ■ SAMEDI 18
Mario Kart challenge / À 17h - Médiathèque
Contact : 09 75 23 56 41

 ■ MERCREDI 22
Ateliers pop up / À 14h  - Médiathèque
Contact : 09 75 23 56 41

 ■ SAMEDI 25
Juste Dance challenge / À 17h - Médiathèque
Contact : 09 75 23 56 41

MARS
 ■  SAMEDI 11 
Carnaval / Dès 14h - Centre-village
Contact : 04 94 37 23 40

 ■  SAMEDI 18

Spectacle / Théâtre d’ombres "Tamouk" / Séances à 10h00, 11h00, 14h00 et 
15h00 - Salle associative du Pôle Culturel et Social
Contact : 09 75 23 56 41
Soirée contrée / À 20h15 - Salle des Fêtes François Boschero
Contact : 06 42 91 81 73 

 ■  JEUDI 23
La grande lessive / Journée - Centre-village


